



# NOTICIAS

Jueves, 5 de septiembre de 2024

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*

**EL DÍA**

LA OPINIÓN DE TENERIFE

**LA PROVINCIA**

DIARIO DE LAS PALMAS

**PORTADA**

**2,2 MILLONES KILOS DE PLÁTANOS A LA BASURA PARA  
CONTENER LOS PRECIOS EN AGOSTO (\*)**

Los productores de las Islas advierten de la «grave e insostenible» situación del sector



**COAG**  
Canarias

Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

La comercialización del plátano canario se encuentra en una «situación crítica y devastadora» que hace peligrar el sustento de miles de familias en Canarias. Así lo describen desde la Plataforma por un Precio Justo y Auténtico para el Agricultor del Plátano de Canarias, un colectivo agrario que denuncia los «altísimos» porcentajes de pica –retirada de la circulación de mucha fruta– del pasado mes de agosto. Según los datos de la organización, en el octavo mes del año quedaron inutilizados por esta medida 2,2 millones de kilos de plátanos.

# Canarias7

PORTADA

## LAS NUEVAS AYUDAS DE AIDER AL MEDIO RURAL CUBREN HASTA EL 100% DEL GASTO

Los proyectos que sean financiados deberán ejecutarse y estar finalizados como máximo durante el primer semestre de 2025.



Hasta el 22 de septiembre estará abierto el plazo para solicitar las nuevas subvenciones convocadas por la Asociación Insular para el Desarrollo

Rural (Aider), que, dependiendo de la tipología del proyecto y el tipo de entidad o persona promotora, pueden oscilar entre el 50 y el 100% del coste de la actuación.

Dotadas con 350.000 euros, el objetivo de estas ayudas es fomentar la actividad económica en el medio rural con acciones, entre otras posibilidades, de formación profesional y adquisición de competencias; promoción de grupos de productores en el mercado interior; inversiones en transformación, comercialización y/o desarrollo de productos agrícolas; e inversiones en tecnologías forestales y en la transformación, movilización y comercialización de productos forestales.

Los proyectos que sean financiados deberán ejecutarse y estar finalizados como máximo durante el primer semestre de 2025.

El nuevo gerente de Aider, Manuel Amador, recuerda que los interesados tienen asesoramiento gratuito de esta entidad sobre qué gastos son subvencionables y de la Sociedad de Promoción Económica de Gran Canaria para redactar los planes de empresa y viabilidad que son necesarios.

«Nuestro objetivo es agotar la partida porque el dinero que no se gaste se devuelve a Europa», agrega.

## ASPROCAN "INTENTA UNA VEZ MÁS HUNDIR" LA ECONOMÍA DE LOS PLATANEROS CON OTROS 2 MILLONES DE PLÁTANOS TIRADOS A LA BASURA EN AGOSTO

La Plataforma por un Precio Justo y Auténtico para el Agricultor del Plátano de Canarias, que pide una reunión urgente con el consejero de Agricultura, advierte de la "grave e insostenible" situación del sector, por la "desastrosa" comercialización, la crisis de precios para el cosechero, el abuso e ineficacia de la pica y la competencia desleal de la banana que también importan algunos productores de plátano canario



La comercialización del plátano canario se encuentra en una situación "crítica" y "devastadora" que hace peligrar el sustento de miles de familias en Canarias. La Plataforma por un Precio Justo y Auténtico para el Agricultor del Plátano de Canarias, uno de los colectivos más activos en defensa del sector, ha solicitado una nueva reunión urgente con la Consejería de Agricultura del Gobierno regional.

Apela este colectivo agrario al consejero, Narvay Quintero, para que cumpla con su obligación legal de inspeccionar la gestión que de la

Indicación Geográfica Protegida (IGP) realizan las organizaciones productoras, ya que en el año 2015 el Gobierno canario cedió su control a ASPROCAN (Asociación de Organizaciones de Productores de Plátanos de Canarias).

Esta plataforma, que integra a plataneros de varias islas, critica que "en dos semanas de agosto pasado, a propuesta de ASPROCAN y con la conformidad de la Consejería, dejó fuera del mercado (es decir, tirar a la basura) casi el 20% de la producción total en esos periodos, y aun así la comercialización fue un desastre "de precios para los cosecheros, al no cubrir ni los costes de producción.

Los "altísimos" porcentajes de pica el pasado mes llegaron a un 15% del total comercializado en la tercera semana y un 18% en la cuarta semana, y en todo agosto quedaron inutilizados por esta medida 2,2 millones de kilos de plátanos. Esto supone que "una parte importante del plátano canario se tira a vertederos en condiciones deplorables, se utiliza como alimento para ganado o, en el mejor de los casos, se destina a donaciones que son financiadas íntegramente por los propios agricultores".

Esta situación, insiste la plataforma, es "devastadora" para los cosecheros, "quienes han invertido esfuerzo y recursos con la ilusión de que su producción llegue a los hogares de los consumidores".

Una realidad "insostenible" tras el "enorme fracaso" en la gestión de la IGP en el retorno de precios experimentado durante todo 2023 y los primeros tres meses del año actual, lo que acarrea que cada vez más

agricultores abandonen esta actividad. "No habían logrado recuperarse del golpe financiero recibido el año pasado y ahora se ven abocados a enfrentarse nuevamente a una crisis por los bajos precios", reitera la plataforma.

A la hora de buscar responsabilidades, las tiene claras: "Todo esto se debe a una gestión deficiente en la comercialización del plátano por ASPROCAN, exacerbada por conflictos entre distintas organizaciones plataneras y la competencia desleal generada por las ventas de bananas por parte de las propias organizaciones de productores (OPPs)".

#### Inacción por falta de expertos en la administración

Frente a esta crítica situación, este grupo de plataneros observa con preocupación que la Consejería de Agricultura del Gobierno canario "parece no tener conocimientos técnicos y acepta las propuestas de ASPROCAN para equilibrar el mercado con una medida -la pica- que la Unión Europea solo permite en caso de crisis y gestión de riesgo".

"La falta de expertos capaces de llevar el plátano a mejores mercados y fomentar su crecimiento" provoca, a juicio de la plataforma, una "inacción que contribuye a una crisis permanente en el sector" del que dependen directamente decenas de miles de empleos en el Archipiélago. De ahí que, según constata este grupo de cultivadores del principal producto agrícola canario, "cada vez más voces claman por una reunión con la Consejería para adoptar medidas urgentes que protejan la IGP.

### UNA PLATAFORMA ACUSA A ASPROCAN DE PROVOCAR LAS CONTINUAS 'PICAS' DEL PLÁTANO POR SU "DEFICIENTE" GESTIÓN DE LA FRUTA

La Plataforma por un Precio Justo del Plátano advierte de que la comercialización del plátano canario se encuentra en una situación "crítica y devastadora" que hace peligrar el sustento de miles de familias en Canarias



La Plataforma por un Precio Justo y Auténtico para el Agricultor del Plátano de Canarias ha acusado este miércoles a Asprocan (Asociación de Organizaciones de Productores de Plátanos de Canarias) de "hundir" a los plataneros al promover una pica de 2,2 millones de unidades en el pasado mes de agosto y con el visto bueno de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Pesca del Gobierno de Canarias.

En un comunicado, la organización advierte de que la comercialización del plátano canario se encuentra en una situación "crítica y devastadora que hace peligrar el sustento de miles de familias en Canarias", por lo

que solicita una reunión urgente con el consejero, Narvay Quintero.

Por ello, apelan a que el Gobierno cumpla con su obligación legal de inspeccionar la gestión de la Indicación Geográfica Protegida (IGP) que realizan las organizaciones productoras, ya que en 2015 el Gobierno canario cedió su control a Asprocan.

La plataforma indica que los "altísimos" porcentajes de 'pica' el pasado mes llegaron a un 15% del total comercializado en la tercera semana y un 18% en la cuarta.

"Esto supone que una parte importante del plátano canario se tira a vertederos en condiciones deplorables, se utiliza como alimento para ganado o, en el mejor de los casos, se destina a donaciones que son financiadas íntegramente por los propios agricultores", expone.

En esa línea, la Plataforma insiste en que esta situación es "devastadora" para los cosecheros, "quienes han invertido esfuerzo y recursos con la ilusión de que su producción llegue a los hogares de los consumidores", al tiempo que incide en el "enorme fracaso" en la gestión de la IGP con el retroceso de precios experimentado durante todo 2023 y los primeros tres meses del año actual, lo que acarrea que cada vez más agricultores abandonen esta actividad.

"No habían logrado recuperarse del golpe financiero recibido el año pasado y ahora se ven abocados a enfrentarse nuevamente a una crisis por los bajos precios", reitera la plataforma.

A la hora de buscar responsabilidades, asegura que "todo esto se debe a una gestión deficiente en la comercialización del plátano por Asprocan, exacerbada por conflictos entre distintas organizaciones plataneras y la competencia desleal generada por las ventas de bananas por parte de las propias organizaciones de productores (OPPs)".

Frente a esta crítica situación, este grupo de plataneros observa con preocupación que la Consejería de Agricultura del Gobierno canario "parece no tener conocimientos técnicos y acepta las propuestas de Asprocan para equilibrar el mercado con una medida --la pica-- que la Unión Europea solo permite en caso de crisis y gestión de riesgo".

Así, señala que "la falta de expertos capaces de llevar el plátano a mejores mercados y fomentar su crecimiento" provoca una "inacción que contribuye a una crisis permanente en el sector" del que dependen directamente decenas de miles de empleos en el archipiélago.



**PORTADA**

## **ENTREGAN EL DEPÓSITO DE SAN MIGUEL A LA COMUNIDAD DE REGANTES DE SANTA CRUZ DE LA PALMA–BREÑAS–MAZO**

El presidente de dicha comunidad ha solicitado a los políticos que "se mentalicen que el oro de La Palma es el agua, y tenemos que evitar ver

agua tirada por todos sitios”



El Gobierno de Canarias ha hecho entrega hoy miércoles a la Comunidad de Riegos Comarca de Santa Cruz de La Palma–Breñas– Mazo del depósito de cabecera de la red de riego de San Miguel, una infraestructura que forma parte del proyecto de modernización del sistema de riego en el sudeste de la isla.

Esta obra, que incluye también instalaciones accesorias, ha sido financiada por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación con una inversión de 2,63 millones de euros.

El proyecto, que busca optimizar la red de riego en la zona, fue dividido en diez separatas debido a su complejidad técnica, de las que el Gobierno de Canarias ha financiado cinco, con un presupuesto total de 4,1 millones de euros, mientras que el Ministerio de Agricultura ha financiado otras dos con un coste de 3,2 millones de euros.

El depósito de San Miguel, con una capacidad de 19.635 metros cúbicos, beneficia a 171 hectáreas de cultivo, una cifra que se eleva a 338 hectáreas al sumar la red de Hoya Limpia.

Durante el acto de entrega del depósito de San Miguel que forma parte de la tercera separata del proyecto, el consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, destacó la importancia de esta infraestructura para el sector agrícola de La Palma.

Quintero ha señalado que este nuevo embalse, que será gestionado tanto por la Comunidad de Riegos como por el Consejo Insular de Aguas de La Palma, supone "una herramienta más de ahorro de agua que beneficia no sólo a los agricultores de esta comarca, sino a los de toda la isla".

El delegado del Gobierno de España en Canarias, Anselmo Pestana, ha apuntado a los beneficios que aportará la modernización de la red de riego de la comarca suroeste, "permitiendo a los agricultores gestionar mejor sus horas de riego en función de las necesidades del clima, y del cultivo".

El presidente de la Comunidad de Regantes de Santa Cruz de La Palma–Breñas–Mazo, Antonio Manuel Rodríguez, ha agradecido a todas las administraciones implicadas en el desarrollo del proyecto de modernización de la red de riego, aunque ha recordado que todavía existen mejoras a ejecutar "para poder tener agua cuando la necesitamos".

Rodríguez ha asegurado que "el acceso al agua es lo más importante para esta comarca, porque sin agua no hay vida" y ha solicitado a los representantes públicos que "se mentalicen que el oro de La Palma es

el agua, y tenemos que evitar ver agua tirada por todos sitios”.

## **UNA PLATAFORMA DE AGRICULTORES CULPA A ASPROCAN DE DEJAR FUERA DEL MERCADO 2 MILLONES DE KILOS DE PLÁTANOS EN AGOSTO**

La comercialización del plátano canario se encuentra en una situación “crítica” que hace peligrar el sustento de miles de familias en Canarias. Así lo asegura la Plataforma por un Precio Justo y Auténtico para el Agricultor del Plátano de Canarias, que ha solicitado una nueva reunión urgente con la Consejería de Agricultura del Gobierno regional.



Apela este colectivo agrario al consejero, Narvay Quintero, para que cumpla con su obligación legal de inspeccionar la gestión que de la Indicación Geográfica Protegida (IGP) realizan las organizaciones productoras, ya que en el año 2015 el Gobierno canario cedió su control a la Asociación de Organizaciones de Productores de Plátanos de Canarias, Asprocan.

Esta plataforma, que integra a plataneros de varias islas, critica que “en dos semanas de agosto pasado, a propuesta de Asprocan y con la conformidad de la Consejería, dejó fuera del mercado casi el 20% de la

producción total en esos periodos, y aun así la comercialización fue un “desastre” de precios para los cosecheros, al no cubrir ni los costes de producción.

Los “altísimos” porcentajes de pica el pasado mes llegaron a un 15% del total comercializado en la tercera semana y un 18% en la cuarta semana, y en todo agosto quedaron inutilizados por esta medida 2,2 millones de kilos de plátanos. Esto supone que “una parte importante del plátano canario se tira a vertederos en condiciones deplorables, se utiliza como alimento para ganado o, en el mejor de los casos, se destina a donaciones que son financiadas íntegramente por los propios agricultores”.

Esta situación, denuncia en una nota la plataforma, es “devastadora” para los cosecheros, “quienes han invertido esfuerzo y recursos con la ilusión de que su producción llegue a los hogares de los consumidores”.

Una realidad que esta plataforma considera “insostenible” tras el “enorme fracaso” en la gestión de la IGP en el retorno de precios experimentado durante todo 2023 y los primeros tres meses del año actual, lo que acarrea que “cada vez más agricultores abandonen esta actividad”. “No habían logrado recuperarse del golpe financiero recibido el año pasado y ahora se ven abocados a enfrentarse nuevamente a una crisis por los bajos precios”, lamenta la plataforma.

Para esta plataforma “todo esto se debe a una gestión deficiente en la comercialización del plátano por Asprocan, exacerbada por conflictos entre distintas organizaciones plataneras y la competencia desleal

generada por las ventas de bananas por parte de las propias organizaciones de productores”.

Frente a esta crítica situación, este grupo de plataneros observa con preocupación que la Consejería de Agricultura del Gobierno canario “parece no tener conocimientos técnicos y acepta las propuestas de Asprocan para equilibrar el mercado con una medida -la pica- que la Unión Europea solo permite en caso de crisis y gestión de riesgo”.

Al respecto afirma que “la falta de expertos capaces de llevar el plátano a mejores mercados y fomentar su crecimiento provoca una inacción que contribuye a una crisis permanente en el sector” del que dependen directamente decenas de miles de empleos en el Archipiélago.

En este sentido señala que “cada vez más voces claman por una reunión con la Consejería para adoptar medidas urgentes que protejan la IGP.



**PORTADA**

## **TRAS LA CONCLUSIÓN DEL DIÁLOGO ESTRATÉGICO, ECVC EXIGE AVANCES CONCRETOS EN MATERIA DE PRECIOS, RENTAS AGRARIAS, DERECHO A LA TIERRA Y RELEVO GENERACIONAL**

Tras siete meses de intenso trabajo, la Presidenta de la Comisión



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Europea, Ursula Von Der Leyen, ha presentado hoy el informe plenario del proceso de Diálogo Estratégico, desarrollado con 29 importantes "partes interesadas" del sector agroalimentario. Genevieve Savigny recibió el mandato de ECVC para participar.



### Valoración sobre el documento de síntesis

Para la ECVC, este documento colectivo de síntesis incluye avances positivos e importantes en determinadas áreas clave de la transición agrícola. Sin embargo, para facilitar verdadera y satisfactoriamente "unos sistemas agroalimentarios socialmente responsables, económicamente rentables y medioambientalmente sostenibles" deben darse pasos concretos para reforzar las recomendaciones y garantizar que sean más desarrolladas y aplicadas por la próxima Comisión. Esto debe hacerse, en particular, mediante una revisión de la Directiva UTP, el refuerzo de la OCM en la PAC y la creación de una Directiva de la UE sobre la tenencia de la tierra.

ECVC acoge con satisfacción el énfasis y las iniciativas desarrolladas en el informe en una serie de áreas clave, entre las que se incluyen:

- La necesidad de mejorar la renta de los agricultores y de garantizar precios superiores al precio de coste, está presente en todo el informe, con la posible revisión de la directiva UTP. La transición de

los sistemas agroalimentarios sólo puede hacerse con los agricultores, reconociendo la diversidad de los sistemas agrarios en Europa y garantizando una renta digna y estable, en particular para los pequeños y medianos agricultores y los trabajadores agrícolas. Sin embargo, lamentamos que la necesidad de regular el mercado para garantizar precios justos y estables no esté en el centro del documento y que hasta ahora falte el necesario debate sobre la gestión de la oferta, las existencias públicas y los precios mínimos de apoyo. También exigimos que la obligación de que los compradores de productos agrícolas paguen a los agricultores un precio que cubra los costes de producción se incluya en la directiva UTP en los próximos meses.

- Las ayudas de la PAC "hacia los que más lo necesitan", incluidas las pequeñas explotaciones. ECVC velará especialmente porque todas las medidas propuestas, como la "evaluación comparativa" de los esfuerzos medioambientales, la digitalización de los servicios, la cobertura de riesgos o la financiación, sean aplicables a las pequeñas y medianas explotaciones y no provoquen el abandono de las mismas, debido al coste o a la complejidad de las solicitudes. Sin embargo, para la ECVC, la prioridad sigue siendo reforzar el capítulo OCM de la PAC para que la regulación del mercado garantice precios justos.
- La renovación generacional como clave de la transición agrícola. Incluye la puesta en marcha de un plan específico y destaca la importancia de construir un entorno rural acogedor con servicios y recursos financieros para combatir la brecha entre las comunidades urbanas y rurales. Sin embargo, el documento no evalúa que Europa necesita más agricultores ni traza la estrategia para hacer realidad

esta necesidad.

- La ECVC también apoya el refuerzo de los sistemas públicos de asesoramiento y formación, que para la ECVC deberían centrarse en la agricultura ecológica y la agroecología debido a su popularidad entre muchos jóvenes que buscan un sentido a su profesión.
- Propuestas relativas a la conservación y el acceso a la tierra y a la creación de un observatorio. La tierra debe ocupar un lugar central en la agenda de la política agroalimentaria, y la nueva CE debe empezar a negociar una directiva europea sobre la tierra.

Para la ECVC, el informe no aborda ni incluye varias de las cuestiones clave para los agricultores y trabajadores agrícolas:

- Los agricultores quieren trabajar en solidaridad, no en competencia. La competitividad y la lógica de la competencia siguen ocupando un lugar central en las recomendaciones del informe. La CE debe garantizar un mayor cambio de paradigma para promover la cooperación y la reubicación ecológica y social en lugar de la competencia y la globalización actuales.
- La política comercial europea es uno de los motores de los bajos ingresos de los agricultores. El informe no reconoce que los TLC y las normas de la OMC sólo sirven para bajar los precios en la medida de lo posible, sin tener en cuenta los costes para el bienestar y la salud de los agricultores y los ciudadanos, ni el impacto sobre el clima y la biodiversidad. Por ello, la CE debe promover una reforma radical del comercio internacional hacia un nuevo marco comercial basado en la soberanía alimentaria y la justicia social y medioambiental.
- La alimentación es un derecho humano y no una mercancía. La

política agroalimentaria de la UE debe basarse en un enfoque de derechos humanos, incluido el derecho a la alimentación y los derechos establecidos en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los campesinos y otras personas que trabajan en zonas rurales (UNDROP).

- Europa necesita más agricultores para lograr la transición de los sistemas agroalimentarios, ya que los pequeños y medianos agricultores desempeñan un papel clave en la resolución de las actuales crisis sociales, medioambientales y alimentarias y en el desarrollo y mantenimiento de zonas rurales dinámicas.

Por ello, la ECVC y sus miembros mantienen su compromiso de trabajar con la CE y otras instituciones de la UE para abordar estos temas y seguir esculpiendo el camino hacia la transición sostenible de los sistemas agroalimentarios.

#### Contactos

Andoni García Arriola -

Comité Coordinador ECVC - +34 636451569 - ES, EUS

Morgan Ody - Comité Coordinador ECVC - +33 626 97 76 43 - EN, FR

Genevieve Savigny

Vitor

Oficina de prensa de ECVC - [press@eurovia.org](mailto:press@eurovia.org)

## EL AYUNTAMIENTO DE GUÍA PONE A DISPOSICIÓN DEL SECTOR PRIMARIO UN INGENIERO AGRÍCOLA Y DEL MEDIO RURAL

A través de este profesional, se dará orientación y apoyo en la búsqueda de fuentes de financiación



Con esta iniciativa, el área del sector primario del Ayto de Guía que dirige Tere Bolaños proporcionará, durante un año, un servicio general de asesoramiento, de manera individual y colectiva, a los agricultores y ganaderos del municipio, tal y como se había comprometido.

A través de este profesional, se dará orientación y apoyo en la búsqueda de fuentes de financiación y en la elaboración y ejecución de proyectos específicos del sector. Además de la organización de charlas y jornadas de interés en pro del desarrollo de actuaciones de mejora para el mundo rural.

Con esta propuesta, se cumple también el objeto de conceder una primera experiencia de empleo a jóvenes desempleados con un perfil competente y con habilidades sociales y profesionales para el área del Sector Primario del Ayuntamiento de Santa María de Guía. Todo ello, en el marco del Programa de Primera Experiencia Profesional en las Administraciones Públicas, dentro del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia financiado por la Unión Europea – Next Generation EU.

---

**(\*): Contenido exclusivo para suscriptores digitales**



### **BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO**

Anuncio de formalización de contratos de: Junta de Contratación del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Objeto: Realización de la auditoría externa del sistema de calidad implantado en la Estación de Mecánica Agrícola (EMA) respecto de la Norma ISO 17025. Expediente: 202405000015.

[https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-31008](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-31008)

Anuncio de formalización de contratos de: Dirección General de la Industria Alimentaria. Objeto: Realización del stand del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación en la feria Internacional de frutas y hortalizas - FRUIT ATTRACTION, a celebrar en Madrid del 8 al 10 de octubre de 2024. Expediente: 202405100229.

[https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-31009](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-31009)

### **CABILDO DE GRAN CANARIA**

<https://cabildo.grancanaria.com/servicios?articleId=3551872>

Convocatoria de subvenciones para el reparto de productos ecológicos en los centros escolares para el curso académico 2024/2025